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画外音：政府出钱补贴旅游业
发购物券

王：比如说，最近我们政府和企业，就是旅
游企业，拿一些钱来投入旅游方面的发展，搞一
些旅游消费券。另外，我们对贫困群体要发放
一些购物券，让贫困群体有钱买到食品、用具。

画外音：补助汽车家电下乡 促
进农村消费

王：第三个就是汽车家电下乡，除了国家
补助之外，我们财政也要拿一些钱。

曾：郑州额外再拿出一些钱来补助？
王：是啊，额外再拿出一些钱补助汽车家

电下乡，支持农村的购买水平提升。
王：另外，旅游方面我们采取一些实用性

的、国际性的措施，就是财政拿一些钱补助国
际游客到我们郑州旅游。

曾：嗯。
王：等等吧，这些措施来支持我们消费的

扩张。
曾：您刚才说补助国际游客到郑州去消

费。这个办法别的城市也有，有的城市一块钱
就可能换取几百块钱的门票，郑州这方面的做
法有着什么样的特点呢？

王：我们主要是补贴门票，我们拿钱购买
门票，然后送给国外的游客，他们就可以到我
们那儿免费旅游了，所以门票已经是免费的，
等于我们政府拿钱给你购买了，其他的消费当
然还要游客自己出的。

画外音：如何调整产业结构？
曾：我们刚听到的是，在短期措施方面希

望在第二季度有一些马上见效的措施，以达成
今年郑州12%GDP的增长。但长期来说，应急
之外还有个长期的战略发展，郑州究竟如何让
产业结构有一个清晰的调整，让未来的发展循
序渐进，并且让整个城市的发展向更高层次迈
进呢？

画外音：郑州确立城市发展的方向
王：当前，针对金融危机所造成的对经

济的影响，我们在经济发展的思路上是这样
定的，用 4 句话 24 个字来说，叫强化枢纽地
位，优化工业结构，建设商贸都市，发展现代
农业。这是我们郑州整个经济发展的战略
思路。

王：所谓强化枢纽地位，就是增强郑州的
大交通优势。郑州有明显的区位优势，交通枢
纽的优势也很明显，这是历史发展形成的。我
们还要进一步强化这个地位，主要是发展航
空，因为铁路、公路、高速公路，我们已经很具
备条件了，在国内我们是比较好的地方。关键
是航空事业的发展还要强化，这将决定下一步
郑州国际化、现代化水平的实现，所以要强化
枢纽地位。

王：第二句话叫优化工业结构。当前，我
们郑州工业的比重已经占整个国民经济的
47%以上了，应该说这个比重还是很大的，关
键是优化结构。郑州原来是以重工、能源、食
品工业、纺织工业为主的，那么，下一步我们发
展的重点就是电子信息产业、新材料、化工医
药等这些新兴工业、朝阳产业。再一个就是服
务业的发展，现代服务业的发展也很重要。下
一步我们的重点就是要发展高新技术产业、现
代服务业、文化旅游产业。这是我们的重点，
工业结构一定要优化，产业结构要合理调整，
在稳定传统产业、资源型产业的基础上，大力
发展高新技术产业集群。

王：第三句话叫建设商贸都市。所谓商贸
都市，郑州已经是商贸城了，我们所讲的商贸
都市是更高层次、更现代的商贸大都市，重点
是发展现代物流业、会展业、金融证券及其他
现代服务业，比如说服务外包、文化旅游业。
这是我们发展的重点。当然我们也引进新的
经营业态。

王：第四句话叫发展现代农业。郑州农业的
比重已经很小了，占整个国民经济的比重仅
3.4%。郑州要发展的农业是以现代农业为主，就
是产业化的集约农业、城郊农业、观光农业和生态
农业。

画外音：投资千余亿 保护改造
中心城区

王：城市发展的思路，我们考虑，叫保护
改造中心城区，规划建设郑东新区，带动中小
城镇的发展，三个层次。中心城区也就是郑
州老城区，拥有 3600多年历史的商城遗址，我
们主要是保护加改造，提升郑州古商城的品
位。

曾：这方面的工作并不容易，保护、改造、
再提升，这个工程还是非常庞大的。

王：是啊，这几年，我们就投资了1000多亿
元来改造我们的中心城区。可以说有一些提
升，但还要进一步加大投资力度，使城市的品位
不断得到提升，彰显城市发展的文化内涵。

王：加快规划建设郑东新区是重中之重。
我们郑州的发展是搞组团发展，不再摊大饼
了。我们建设的重点是郑东新区，这几年我们
已经投进去800多个亿，已经形成60多平方公
里，我们规划是150平方公里，要把它建成一个
新的现代化的新城区。

曾：到过郑州的人会发现，郑东新区有个
非常漂亮的规划，整体看郑州已经出现很多新
的面貌，太惊人了！

王：是这样。就是说，郑东新区的规划和
建设对中部城市来说，带来一种新的城市形
象，也可以说是我们城市建设、规划建设的一
个亮点。最近，国内有 400多个城市到我们郑
东新区去考察，足以说明郑东新区在国内城市
规划、建设中发挥了重要的影响作用。

画外音：构建郑州周边城镇化体系
王：第三句话叫带动中小城镇的发展。因

为我们郑州还有 7个卫星城市，现在我们重点
抓 30个中心城镇，这样就是由中心城市、卫星
城市到小城镇建设，形成一个城镇化体系。我
们郑州发展在大的思路上是这样操作的。

画外音：打造中部地区核心增长极
曾：刚才您谈到了郑州经济发展的思路、城

市发展的思路，在这样的思路之下，如果继续往
前发展，它总是需要有个清楚的目标、定位、战
略，郑州定下的未来发展战略、目标是什么？

画外音：郑州将建“三化两型”城市
王：去年，郑州市委九次全会正式确定了

郑州今后15年发展的方向和定位，未来郑州将
建成“三化两型”城市。

曾：什么是“三化两型”？
王：所谓“三化两型”城市，就是现代化、国

际化、信息化和生态型、创新型城市。
王：所谓现代化，就是说，将来我们的产业

要现代化，城市要现代化，人们的生活也要现
代化；所谓国际化，就是说，这个城市未来要走
向国际，它的经济也要融入国际这个大的循
环，就是说我们的产业不仅要面向国内，而且
要面向世界。

曾：所以说，您这样一个思路的话会使郑
州的产业和经济跟国际的联系更加密切了。

王：是更加密切。当然，我们的城市要国
际化，就要在人才的储备、环境的打造等方面
都要适应国际化的要求。

王：所谓信息化，就是政务信息化、产业信
息化，城市的建设管理要信息化，市民的生活
也要信息化，进入一个网络世界。这是我们的

“三化”目标。
曾：在这里，我想打岔问一下，“三化”这一

问先暂停，我想先请教一个问题，您刚才说城
市民众要信息化的生活，目前的郑州民众在信
息化生活方面，比如使用电脑、政府的网络建
设到底是什么情况？

王：目前，我们郑州的信息化水平在国内
城市中，应该是中等偏上水平，郑州是全国信
息化试点城市，政务信息化、城市管理信息化、
企业信息化，应该说，我们郑州是走在了前头，
当然，下一步整个社会信息化，特别是民众生

活也要信息化、网络化，还需要我们下很大工

夫。所以，我们考虑，要用15年时间，把郑州打

造成一个“三化”城市。

王：所谓生态型、创新型城市，主要考虑我

们这个城市是中部的一个城市，过去大家对中

部地区总是有一种看法。

未来的郑州将是生态型城市，它是森林生

态、生态园林，环境幽雅，适宜人们居住。郑州

现在建设的新城区就是按这个标准规划、建设

的。郑东新区已经初步体现生态城市这样一

个特色。

王：所谓创新型城市，主要是人才，要创新

得有人才，要有创新的体制、创新的机制、创新

的政策，打造这样一个环境，未来的郑州，我们

计划用15年时间，也就是到2020年，基本建成
“三化两型”城市。这是我们未来的发展目标。

曾：您刚才说到创新是非常重要的，人才

是一个最核心的环节。如果说，人才无法吸

引过来，其实您刚才提到的那些思路推动起

来就不是很容易的事情了。创新型很重要，

但您刚才提到吸引人才部分，我们知道，其实

很多中部地区的人都会往外去工作，比如说

沿海地区，到北方到北京，到南方到上海，等

等。那么，您如何留住人才，这是一个问题；

怎么样把到沿海的人才又吸引回来，您目前

在吸引人才方面，有什么具体的做法？

王：首先是产业，就要打造出现代产业，

高新技术产业。有了这个产业，你才能吸引

高端人才。其次是环境，要有好的环境，城市

是宜居城市，他在这儿生产、生活、学习，他很

快乐，很享受，这样就能留住人才。第三个当

然也有一个待遇问题。这些措施我们在陆续

采取，关键是产业，要有好的产业，才有好的

就业平台，这样才留得住高端人才。

曾：在发展产业方面，国际化很重要，我

记得您一直在推动。因为郑州这个地方是一

个枢纽所在，郑州也在尽量发展这个航空枢

纽并使之扩大化，所以吸引外地的人直接落

地，在郑州就可签证，尤其是海外的游客或者

海外的商务人士到郑州就可签证了，不需要

绕道别的城市，这个周折就可减少。目前，这

个签证到底推进得怎么样？

王：对，这是我们追求的一个目标。目

前，我们已向中央申报，我相信，在不太远的

时间郑州就会实现落地签证。

曾：就是国外的旅客或者境外的旅客，不

管是来自西方国家的，还是港澳台人士，到郑
州都可直接落地签？

王：是。
曾：目标就是这样？
王：对，就这样。我相信这个目标很快就

会实现。

王文超畅谈危机中的“郑州机遇”

访谈现场（视频截图）访谈现场（视频截图）

画外音：怎么看中部城市发
展现状？

曾：河南与郑州的发展，对中部城市、
中部的县市来说是一个非常重要的指
标。那么，您究竟如何看待目前中部崛起
的状态，它现在的情况就您了解来说，您
从郑州市委书记这个角色来环顾前后这
个中部城市，您觉得目前中部城市的发展
是什么样的？

王：现在中部6个省的城市，重点是几
个省会城市，这些省会城市是政治中心、
经济中心、文化中心，这个特点还是很明
显的。现在中部几个城市都在暗中较劲，
竞相发展。

曾：看来你们郑州的竞争还是很大
的，彼此竞争比较激烈。

王：武汉是老大，经济总量最大，但是
像长沙啊，合肥啊，还有南昌啊，太原啊，
这些城市也是紧追啊。我们郑州总量排
在第二位。

王：当然，作为省会城市来讲，我想作
为一个地区的政治、经济、文化中心，我们
要首先实现中部崛起的一些战略目标，所
以这个作用，我们可以说心里是有数的。
我们知道责任重大，所以现在正在实施跨
越式发展计划，以此来推动郑州经济社会
的跨越式发展，争取在中部崛起中发挥重
要的支撑作用。

画外音：郑州、开封将打造
核心增长极

曾：我们在看到这些城市的竞相发展
当中，有一些措施是比较同质化的，有一
些措施是比较有独特性的，郑州本身跟其
他五个城市比较起来，你们最大的独特性
在什么地方？

王：现在我们正在规划建设一个郑州新
区，按照省委、省政府的重要决策，把郑汴这
两个城市一体化发展，那么在郑汴之间这个
广大区域，有2000多平方公里的区域内，要
建成我们河南省的核心增长极，建成我们
河南的产业集聚区、对外开放示范区、综合
改革配套的试验区。那么，这是我们的一个
重要特点，将来的若干年，我们省委、政府
会重点支持这个地区的发展。

按照这个要求和目标，我们把郑州新
区，也就是郑汴新区建设好，那么这个地区
就是我们河南的重要增长极，也就是核心
增长极。通过核心城市的核心实力的提
升，来带动我们周边的城市，也就是中原城
市群，第二个圈层就是我们河南省的18个
地市，然后影响中部。

曾：另外，这次你们到香港来，还是希
望加强与香港方面的联系，有哪些是你们
希望与香港加强合作的呢？

王：目前可以说，郑州面临着极大的
发展机遇，是投资的好去处，所以说，我们
和香港的这种关系应该说是紧密的。根
据现在郑州的外资投资利用率来看，40%
以上的是港资进入郑州，前些年郑州的发
展是香港对我们郑州支持的结果。所以

我们这次来港，主要是考虑进一步加深了

解，增强交流、加强合作，我们希望香港地

区能够与郑州地区有更多的合作与交

流。我们下一步的重点，主要考虑引进香

港一些大的投资商到我们郑州去，主要是

高新技术产业，也就是制造业，特别是电

子信息产业、汽车工业，香港是有优势

的。再一个就是商贸，现代物流、现代商

贸业。第三个就是金融，我们希望更多的
金融家到我们郑州设立分支机构。第四
个是房地产业，商业地产、住宅，包括工业
房地产都是我们需要的，来进行更密切的
合作，有新的突破。

曾：今天非常感谢王文超书记到我们
节目做客指导，让我们更进一步了解郑
州、河南、中部，还有跟香港之间的关系。
我们再会！


